

« nous gardons la règle de vérité, selon laquelle « il existe un seul Dieu » tout puissant, « qui a tout créé » par son Verbe, « a tout organisé et a fait de rien toutes choses pour qu'elles soient » ...En gardant cette règle, nous pouvons sans peine, quelque variés et abondants que sont les dires des hérétiques, prouver qu'ils se sont écartés de la vérité » (Haer. I, 22, 1)

Haer. II, 28, 1 « nous devons nous exercer dans une réflexion sur le mystère et sur l'« économie » du seul Dieu existant, grandir dans l'amour de Celui qui a fait et ne cesse de faire pour nous de si grandes choses et ne jamais nous écarter de cette conviction qui nous fait proclamer de la façon la plus catégorique que celui-là seul est véritablement Dieu et Père qui a fait ce monde, modelé l'homme, donné la croissance à sa créature et appelé celle-ci de ses biens moindres aux biens plus grands qui sont auprès de Lui ».

Démonstration 3, 1 : « Garder sans l'infléchir la règle de la foi »

règle de la vérité (enseignement des Écritures) = règle de la foi (enseignement de l'Église)
elles confessent la vérité de Dieu révélée en JC, rassemblent les éléments de la foi baptismale trinitaire et constituent des abrégés du « corps de la vérité »

Irénee ne s'oppose pas aux gnostiques parce qu'ils ont élaboré une doctrine, un système, mais parce qu'ils ne l'ont pas fait en conformité avec la doctrine de l'Église².

le facteur commun des différentes professions de foi que l'on rencontre chez Irénée : une profession trinitaire :

Dieu Père créateur et unique
Fils instrument de la création
Esprit prophétique à travers les âges

1 Corinthiens 8, 7 : « il n'y a qu'un seul Dieu, le Père de qui tout vient et pour qui nous sommes faits, et un seul Seigneur Jésus Christ par qui tout existe et par qui nous sommes »
Ἄλλ οὐκ ἐν πᾶσιν ἡ γνῶσις – *tous n'ont pas la science.*

2 – la tradition authentique

Jésus Christ seule vérité – il n'y a pas de vérité occulte.

la norme de succession dans l'Église caractérisée par l'unicité, l'antiquité, la fidélité à l'enseignement du Xt et à la tradition des apôtres ; les « successions » des hérétiques sont caractérisées par l'inconstance, la multiplicité, la nouveauté, l'apostasie et la tradition de Simon le magicien (IV, 33, 3).

3 – l'Écriture

elle est complète, parfaite – pas encore le Canon, mais la certitude que les Écritures sont complètes

4 – l'argumentation – exposer les thèses adverses et les réfuter.

la réfutation – une critique sévère, mettant en lumière leurs innombrables contradictions et incohérences.

souligner le caractère artificiel et fantaisiste des exégèses gnostiques.

² P. Hefner « Theological methodology and St Irenaeus », *Journal of Religion* 44, 1964, p. 294-308.